
ACTA 

CONSEJO CIENTÍFICO DEL AREA 

24/08/2012 

Presentes: Dra. N. Berois, Dra. E. Castillo, Dra. L. Thomson, Dr. B. Bertoni, Mag. M. Cappetta. 

Ausentes: con aviso: Dra. N. Berois, Dra. A. Silva, Dra. L. Thomson, Dra. P. Lagos, Dra. C. Scorza, 
Dr. A. Caputi, Dr. J.R. Sotelo Silveira, Lic. C. Jorge. 

I Consideración del acta anterior
  1 

Se aprueba.

II Informe de C. Directiva
  1  

Se recibió al Dr. Ruben Budelli como representante de la Comisión Académica de 
Posgrados (CAP) de la UdelaR. Esta Comisión solicitará, en forma de formulario, 
información de todos los posgrados nacionales, incluso PEDECIBA, número de 
estudiantes, egresados, publicaciones, etc. Se deberá responder en todas las áreas.

  2  Se aprobaron todos los puntos con Proyecto de Resolución enviados desde Biología: 
Ingreso de 1 estudiante de Doctorado. Defensas de tesis de Maestría: 3     



  3  

Encuesta sobre Ciencia y Tecnología: se culminó la integración del Grupo de Trabajo 
que decidirá los objetivos de la misma: Italo Bove, Marcelo Barreiro, Gustavo Salinas, 
Claudio Martínez, Raúl Russo, Álvaro Mombrú, Washington Jones y el estudiante 
Martín Pedemonte.

  4  

Encuesta a investigadores sobre condiciones de compras: la Dirección  avanzó en la 
redacción de la encuesta, que se presenta y en la nota que se enviará a los proveedores. 
Resta instrumentar el procesamiento informático de las preguntas.

  5  

Informe de la Dra. Ana Silva sobre su participación en la Asamblea de la IUBS en 
China. Se tomó conocimiento y se sigue en contacto con la Dra. Silva a fin de la 
formación del Comité Nacional.

  6  

Publicaciones del Área Biología, complemento del informe 2011: se agradece y se 
solicita que se separen por año (2010-2011).

  7  

El Coordinador de Química retoma el tema de los perjudicados por el cierre de PLUNA. 
El monto asciende a u$s 3.800.  Se solicita consultar a las Áreas para decidir si se cubre 
con el rubro Imprevistos (central) aunque deberán seguirse los trámites (personales y del 
Programa) ante la Liga de Defensa del Consumidor. En el caso que se cubra este monto 
con los fondos centrales se hará con el compromiso de devolverlo si los fallos son 
positivos en las respectivas demandas.

  8  

La Coordinadora de Biología informa del incendio del Laboratorio de Micología, en su 
sede de la Facultad de Ingeniería.

  9  

Nota del Dr. Rafael Cantera: enviada a la Dirección, con copia a la coordinadora de 
Biología, se resuelve pasarlo al Área para su conocimiento.

  10  El Director informa que se puede integrar el Comité de Ética central: los Dres 
Eduardo Mizraji, Raúl Donangelo, Patrick Moyna y Roberto Markarian, fueron 
consultados y accedieron a integrarlo. Se aprueba su integración en esta sesión.



III Asuntos entrados con proyecto de resolución
  1  

En mail del 8/8/12, la Dra. Adriana Cassina solicita autorización para utilizar su alícuota 
para el pago de su inscripción y la del Mag. Adrián Aicardo en la SUB.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  2  

En nota fechada 8/8/12, la Q.F. Alicia Arias solicita autorización para utilizar su alícuota 
para el pago de su participación y la de Natalia Bajsa en la 2da. Jornada Bianual de 
Fitopatología, a realizarse en agosto en la Sala de Reuniones del MGAP.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  3  

En nota del 9/8/12, la Dra. Beatriz Garat solicita autorización para utilizar su alícuota para 
el pago de su inscripción y la del Mag. Pablo Smircich en la SUB.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  4  

En carta del 8/8/12, la Dra. Sylvia Bonilla solicita autorización para que Amelia Fabre 
pueda utilizar su alícuota tesista para cubrir los gastos de pasaje aéreo para realizar una 
pasantía de investigación en el Lab. de Ecología Aquática de la Univ. Federal de Juiz de 
Fora (Brasil) y solicita que se autorice a entregar los talones de embarque y el 
comprobante de la actividad realizada al regreso a Montevideo (14 de diciembre).

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable. Se aprueba la entrega de los talones de 
embarque y el comprobante de la actividad realizada al regreso a Montevideo (14 de 
diciembre).

  5  

En carta fechada 12/8/12, la Dra. Cecilia Scorza solicita autorización para utilizar su 
alícuota para el pago de su inscripción para participar del Congreso Neuroscience 2012 
que se realizará en New Orleans (USA) del 13 al 17 de octubre/12.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  6  

En carta fechada 12/8/12, la Dra. Cecilia Scorza solicita autorización para utilizar su 
alícuota para el pago de su inscripción en la SUB.



Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  7  

En carta del 7/8/12, los Dres. Eduardo Osinaga y Teresa Freire solicitan autorización para 
que Carolina Chiale pueda utilizar su alícuota tesista para el pago de su inscripción en la 
SUB.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  8  

En carta del 14/8/12, la Dra. Patricia González Vainer solicita autorización para que 
Mónica Remedios pueda utilizar su alícuota tesista para realizar una pasantía en el mes de 
noviembre en el Instituto “Dr. Carlos G. Malbran” de Bs.As. Solicita asimismo presentar 
la rendición en noviembre/12.

Se autoriza el uso de la alícuota para la realización de la pasantía, pero por motivos que 
trascienden al área, se está imposibilitado de dar prórrogas de rendiciones de alícuota en 
ningún caso.

  9  

En nota fechada 8/8/12, el Dr. Luis Aubriot deja constancia que autorizó a Fátima 
Martigani a asistir al curso “Ciencias Experimentales y Educación Ambiental: 
Investigación y Enseñanza en Educación Superior” en la Facultad de Química. El curso 
tuvo un costo de inscripción que será cubierto con la alícuota de la tesista.

Se informa al Dr. Aubriot que para este tipo de gasto, debe solicitarse al CCA la 
autorización correspondiente con anterioridad al evento. Se aprueba e informa a la Auxiliar 
contable.

  10  

En carta del 14/8/12, la Dra. Carla Kruk solicita autorización para que Lucía Nogueira 
pueda utilizar su alícuota tesista para asistir al 5to. Congreso Argentino de Limnología
a desarrollarse en San Fe (Argentina) entre el 28 de noviembre y el 1º de diciembre en el 
Instituto Nal. de Limnología.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable, y se le recuerda que debe rendir la alícuota 
tesista en tiempo y forma al 1º de octubre.

  11  

En carta del 20/8712, la Dra. Mónica Marín solicita autorización para que Ma. José Lista 
pueda utilizar su alícuota tesista y parte de la alícuota de su alícuota investigador, para la 
compra de un pasaje a Brest (Francia) en donde realizará una pasantía de 2 meses durante 
noviembre y diciembre.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable, y se le recuerda que debe rendir la alícuota 



tesista en tiempo y forma al 1º de octubre.

  12  

La Dra. Carmen Viera en mail del 16/8/12, solicita autorización para que Gustavo Bardier 
pueda utilizar su alícuota tesista para pagar la inscripción al Congreso de Zoología.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  13  

En carta fechada 16/8/12, el Dr. Daniel Olazábal solicita autorización para utilizar su 
alícuota para cubrir gastos relacionados con la asistencia al encuentro anual de la SFN 
(Soc. for Neuroscience), que se realizará del 3 al 17 de octubre en New Orleans (USA).

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  14  

En mail del 16/8/12, el Dr. Daniel Perea solicita autorización para utilizar su alícuota para 
gastos de viajes y viáticos para trabajos de campo durante el período del 18 de agosto al 15 
de octubre.

Se aprueba y se informa a la Auxiliar contable.

  15  

En nota del 15/8/12, el Dr. Alvaro Soutullo solicita autorización para que Ana Laura 
Rodales pueda utilizar su alícuota tesista para asistir al “II Congreso Latinoamericano de 
Mastozoología” a realizarse en Bs.As. los días 6 al 9 de noviembre. Informa que cumplirán 
con la rendición en tiempo y forma.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable

  16  

En carta fechada 16/8/12, el Dr. Rafael Radi solicita autorización para utilizar su alícuota 
en gastos para su participación en la Soc. for Free Radical Research-Int. (Londres del 4 al 
9 de setiembre) y a la visita al laboratorio del Prof. K. Bobrowski del Inst. of Nuclear 
Chemistry and Technology (Varsovia, Polonia del 9 al 13 de setiembre).

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  17  

En nota del 20/8/12, el Dr. Pablo Inchausti solicita autorización para que Valentina Franco 
Trecu pueda utilizar su alícuota tesista para el pago del pasaje Mdeo.-México-Mdeo. a 
efectos de realizar una pasantía de investigación.



Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  18  

En nota del 20/8/12, el Dr. Francesco Rossi solicita autorización para que Natalia Bornia y 
Lucía Ruiz puedan utilizar sus alícuotas tesista para el pago de la inscripción y la 
anualidad de la SUB. Solicita asimismo autorización para utilizar su alícuota para lo 
mismo.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  19  

En Memo PB/FC 151.12 del 17/8/12, la Comisión de Doctorado toma conocimiento sobre 
las notas del CCA PB/FM 297.12 y 296.12 (funcionamiento de las CAS y formulario 
evaluación estudiantes  respectivamente) y de la nota PB/FM 213.12 y PB/FM 276.12 
relativas a la situación de la Mag. Alicia Crosara. Resuelven considerar el memo 
detenidamente y elaborar una respuesta en la próxima sesión de la Comisión.

Se toma conocimiento y se queda a la espera de la respuesta de la Comisión.

  20  

En mail del 15/8/12, las Dras. Laura Castro, Adriana Cassina y Celia Quijano envían el 
Informe sobre el curso “Mitocondria, bioenergética, metabolismo oxidativo y 
señalización” así como de Simposio “Rol de la Mitocondria en la patología humana”.

Se toma conocimiento.

  21  

En Memo PB/FC 150.12 del 15/8/12, la Secretaría Académica informa sobre la siguiente 
defensa de tesis:

Doctorado

Machado González, Matías

Se aprueba y eleva a C. Directiva.

  22  

En Memo PB/FC 149.12 del 14/8/12, la Comisión de Doctorado eleva las siguientes 
designaciones de tribunales:

Mag. Franco Andrés Teixeira de Mello Ramírez

Dr. Matías Arim en calidad de Presidente y los Dres. Danilo Calliari y Luiz Attayde en 
calidad de Vocales. Director de tesis: Prof. Eric Jeppesen, co-directora: Dra. Mariana 
Meerhoff. Título de la tesis: “Rol de la comunidad de peces en sistemas lóticos bajo 



diferentes escenarios de clima y uso del suelo”.

Mag. Mariano Verde Cataldo

Dr. Martín Ubilla en calidad de Presidente y los Dres. Renata Guimaraes Netto y Daniel 
Poiré en calidad de Vocales. Director de tesis: Dr. Sergio Martínez, co-director: Jorge 
Genise. Título de la tesis: “Icnología del Geosuelo del Palacio y las Calizas del Queguay.”

Se aprueban y elevan a C. Directiva.

  23  

En Memo PB/FC 148.12 del 14/8712, la Comisión de Doctorado eleva la reconsideración 
de la aspiración a ingreso del Lic. Jhoann Luis Canto Hernández (se transcribe): 

 “Se estudia nuevamente el curriculum vitae del aspirante. Esta Comisión, asesorada por 
especialistas en el tema, concluye que el Lic. Canto no acredita antecedentes suficientes en 
lo concerniente a una formación académica estructurada de acuerdo a los requerimientos 
de nuestro sistema actual de posgrado.

Se sugiere:1) No acceder a su postulación como estudiante de Doctorado. 2) Elevar este 
asunto al CCA.”

Se homologa la resolución de la C. de Doctorado.

  24  

En Memo del 21/8/12, la Comisión de Maestrías eleva las siguientes integraciones de 
tribunales (se transcriben): 

MICROBIOLOGÍA

Estudiante: Alvaro Alberti

Presidente: Dr. Juan Cristina

Vocales: Dras. Beatriz Brena y Adriana Delfraro

Director de tesis: Dra. Mabel Berois

Título: “Detección molecular y diversidad de genética de Norovirus en pacientes y en 
aguas residuales del Uruguay”

Estudiante: Natalia Olivero

Presidente: Dr. Rodney Colina

Vocales: Dras. Dora Ruchasnky y Gabriela Calamante

Director de tesis: Dra. Mabel Berois



Título: “Estudio de los mecanismos genéticos implicados en la variabilidad del virus 
causante del Ectima Contagioso en ovinos”

Estudiante: Analía Burgueño

Presidente: Dr. JuanCristina

Vocales: Dres. Sandra Frabasile y Luis Adrián Díaz

Director de tesis: Dra. Adriana Delfraro

Título: “Estudio de la circulación de Arbovirus en Uruguay”

Se aprueban y elevan a C. Directiva.

  25  

En nota fechada 20/8/12, la Dra. Ana Silva solicita autorización para que Cecilia Jalabert 
pueda utilizar su alícuota tesista para la asistencia al 7th Symposium in Fish Endocrinology 
a realizarse en Bs.As. del 1º al 6 de setiembre.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  26  

En carta del 22/8/12, el Dr. Fernando Pérez Miles con referencia a la ejecución de 
alícuotas correspondientes a sus estudiantes de Maestría Laura Santamaría y Laura Montes 
de Oca, en razón de que tienen diferentes requerimientos materiales para el desarrollo de 
sus tesis, solicita traspasar parcialmente la alícuota de Santamaría a Montes de Oca. Esta 
transferencia ha sido consultada con ambas estudiantes quienes han manifestado su 
acuerdo. Contablemente este traspaso es posible.

Se aprueba e informa a la Auxiliar contable.

  27  

En nota del 6/7/12, los Dres. L. Suescun, L. Fornaro, G. Facchin, D. Ariosa, A. Buschiazzo 
y J. Bossi, solicitan el auspicio del Area para realizar el “Simposio uruguayo de 
celebración de 100 años de la Cristalografía moderna”, a desarrollarse en la Facultad de 
Química los días 15 y 16 de noviembre/12. Esta actividad interdisciplinaria contará con la 
participación de investigadores de las áreas QUI, FIS, BIO y GEO, por lo que solicitan $ 
5.000 para costear gastos de organización.

Se aprueba el auspicio y se le otorgan $ 5.000.



IV Asuntos entrados
  1  

En Memo PB/FC 128.12 del 12/7/12, la Comisión de Doctorado eleva la siguiente 
aspiración a ingreso (se transcribe):

 “Se toma conocimiento de la carta del Dr. Hugo Naya explicando la situación de la 
aspirante al Doctorado Mag. María Inés Fariello Rico.

 Esta Comisión entiende que alguna de las pautas estipuladas en el convenio deberían 
ser objeto de estudio por parte del CCA, incluyendo: 1) aspectos formales de la tesis 
tales como el lugar previsto para la defensa de la tesis, lengua de redacción de la 
misma y lenguaje del resumen escrito y 2) la expresión de un doble título para una 
misma tesis. Se adjuntará el memo al CCA, el acuerdo entre la UdelaR y la Université 
Paul Sabatier, Toulouse III, Francia, la última resolución de esta Comisión y la 
respuesta del Dr. Hugo Naya.”

Se pospone.

  2  

En mail del 13/8/12, la Dra. Patricia Lagos envía una nota fechada 10/8/12 del Dr. 
Michel Borde (Coordinador subárea NCS) solicitando la aceptación de Gabriela Vierci 
como estudiante regular de Maestría (opción NCS). La aprobación de su ingreso 
tendría carácter excepcional y fundamenta.

Se aprueba el ingreso de Gabriela Vierci. Se eleva a C. Directiva.

  3  

En Memo del 21/8/12, la Comisión de Maestrías eleva la siguiente resolución aprobada 
el 9/8/12, de la subárea NCS (se transcribe):

“En asamblea de investigadores llevada a cabo en el día de la fecha (16/7/12), la 
subárea de Neurociencia ha considerado la situación de varios estudiantes derivada de 
la implementación de un único llamado anual para el ingreso a la Maestría. Si bien se 
reconoce que la reciente modificación de la política de ingreso a la Maestría puede 
haber resultado beneficiosa para algunas subáreas, no ha resultado así para la subárea 
de Neurociencia. En efecto, para esta subárea, la implementación de un único llamado 
anual ha implicado que algunos estudiantes vieran pospuesto su ingreso por un plazo 
de hasta un año en virtud de que terminaran con el cumplimiento de los requisitos de 
ingreso poco tiempo después de que hubiera finalizado el período de inscripción, 
debiendo esperar la apertura de un nuevo llamado.

La asamblea de investigadores de la subárea Neurociencia entiende que algunas de las 
consecuencias derivadas del actual régimen de ingreso podrían paliarse modificando la 
actual estructura de cursos regulares de esta orientación de la Maestría y ha resuelto 
comunicar por nota dicha modificación a la Comisión de Maestrías. Se pone en 
conocimiento de la Comisión de Maestrías que a partir de la fecha, la subárea de 
Neurociencia considera que los cursos de Neurociencias I y II de la Facultad de 
Ciencias y el curso de Neurociencia (antes Neurobiología) de la Facultad de Medicina, 



serán considerados cursos propedéuticos de la Maestría, opción Neurociencia. Los 
cursos propedéuticos serán obligatorios para un estudiante de la subárea, pero su 
aprobación no otorgará créditos. Así por ej., un Licenciado en Ciencias Biológicas, o 
con formación equivalente, que careciera de la formación básica en la disciplina que 
estos cursos (o equivalentes a juicio de la subárea) otorgan, podrá ingresar a la 
Maestría pero deberá cursar y aprobar estos cursos de manera obligatoria antes de la 
defensa de su proyecto de tesis, sin que por ello reciba crédito alguno.

Asimismo, se destacó que el hecho de que en la estructura curricular de la Licenciatura 
en Biología de la Facultad de Ciencias, la Neurociencia es abordada únicamente en los 
cursos de profundización, no contribuye a facilitar el acceso a la orientación 
Neurociencia de la Maestría PEDECIBA.”

El CCA enviará una nota a la subárea NCS a propósito de este tema.

  4  

El Dr. Raúl Maneyro en carta fechada 17/8/12, solicita que el “II Congreso Uruguayo 
de Zoología” que se realizará en diciembre/12 y que fuera apoyado por el área a través 
del llamado a Eventos Científicos ($95.000), sea considerado actividad 
interdisciplinaria junto con el Area Geociencias (quien ya lo ha aprobado). El monto 
solicitado a estos efectos es de $ 15.000.

Se aprueba con un monto de $ 10.000.

  5  

En carta del 16/8/12, el Dr. Richard Fariña realiza algunas puntualizaciones referente a 
la nota que le fuera enviada por este Consejo en relación a la Mag. Alicia Crosara.

Se toma conocimiento.

  6  

Se da entrada al Informe de Ingresos (complemento) enviado por la Comisión 
Asesora/Evaluadora, fechado agosto/12.

Se pospone.

  7  

Se da entrada al Informe de Ingresos enviado por Comisión Asesora/Evaluadora, 
fechado agosto/12, referente a un investigador observado en la C. Directiva.

Se pospone.

  8  

La Dra. N. Berois expone el problema del error en planilla y las diferencias en las 
cotizaciones presentadas.



Se consultará a la C. de Presupuesto.

V Asuntos pendientes

VI Asuntos varios
  1  

Autorizaciones para congresos/simposios/viajes, etc. de investigadores y estudiantes.

A partir del año 2013, no deberán solicitarse más autorizaciones a estos efectos, pero se 
deberá informar a la Auxiliar contable.

  2  

Formulario sobre informe anual de estudiantes de doctorado.

VII Planteamientos de los Sres. Consejeros
  1  

Dr. José Sotelo Silveira:Considerar realizar un cambio del reglamento de 
pasantías:

i) Que se puedan presentar estudiantes sin el proyecto aprobado. En caso 
de que se puedan financiar, que se ordene la lista por méritos.

ii) Que se aumente el número posible de 2 a 3.


